

V o r w o r t.

Rousseau sagt irgendwo, die sitzliche Erziehung des Menschen sei im dreijährigen Kinde beendigt. Diese Behauptung, als Grundsatz aufgestellt und ohne Beschränkung ausgesprochen, ist sehr übertrieben. Das Wahre an ihr kann höchstens seyn, daß viele ungeleitete oder mißleitete Kinder jenes Alters schon den Grund zu Leidenschaften gelegt haben, die sie in spätern Jahren verderben, so wie es auch sorgfältig Bewachte und Geführte giebt, die in dieser zartesten Jugend entschriebene Anlagen zur Sittlichkeit bekom-